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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
EDUCACIÓN CÍVICA 
 
MÁS DE 7 MIL PARTICIPANTES EN ACTIVIDADES CÍVICAS DEL IEEQ  
Más de 7 mil 200 personas se han involucrado en diversas actividades del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ), a fin de promover la educación cívica y la participación ciudadana en la entidad. Destaca la 
impartición de talleres de valores para niñas, niños, jóvenes, docentes, madres y padres de familia, así como la 
realización de 54 cuenta cuentos, algunos de ellos vía remota. Además del concurso de dibujo “ValorEs quedarte en 
casa” dirigido a estudiantes de primaria, 2 “Cine-foros” en instituciones de educación media superior y superior, 
así como 6 actividades del programa Hyandi en comunidades indígenas. Lo anterior, en los municipios de: Amealco 
de Bonfil, Cadereyta de Montes, Colón, Ezequiel Montes, Jalpan de Serra, Landa de Matamoros, Peñamiller, Pinal de 
Amoles, San Juan del Río y Tequisquiapan, Tolimán. Estas acciones implementadas por la Dirección Ejecutiva de 
Educación Cívica y Participación Ciudadana del IEEQ, se llevaron a cabo manera presencial hasta el 13 de marzo 
del presente año y, a partir de esa fecha, con motivo de la contingencia sanitaria por el COVID-19, se han realizado 
de forma virtual. Así lo informó la Presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Participación Ciudadana, Gema 
Morales Martínez, quien agregó que como parte del “Estudio de participación de la juventud en México y América 
Latina”, se han efectuado 93 grupos focales (63 virtuales): 78 en México y 15 en Argentina, Chile, Ecuador, Panamá, 
Paraguay, Perú y Guatemala. En la sesión de la Comisión participaron la Consejera María Pérez Cepeda, los 
Consejeros Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Luis Espíndola Morales y Luis Octavio Vado Grajales; el Secretario 
Ejecutivo, José Eugenio Plascencia Zarazúa; el Director Ejecutivo de Organización Electoral, Prerrogativas y 
Partidos Políticos, Daniel Dorantes Guerra; el Secretario Técnico de la Comisión, Óscar Daniel Corona Morales, así 
como las representaciones de los partidos políticos: Partido Acción Nacional (PAN), Arturo Ruiz Sánchez; Morena, 
Susana Rocío Rojas Rodríguez; Partido del Trabajo (PT), Ángel César Zafra Urbina, y Querétaro Independiente (QI), 
Ma. Concepción Herrera Martínez.  Por otra parte, en la Comisión de Asuntos Internacionales, su Presidenta Gema 
Morales dio cuenta de la publicación del noveno número de la revista digital trimestral “Magazin Electoral: Una 
Experiencia Global (www.ieeq.mx/magazinelectoral) y los avances en la organización del “Tercer Foro 
Internacional: Democracia y Elecciones”, entre otros eventos institucionales.   
 
https://inqro.com.mx/index.php/2020/06/08/mas-de-7-mil-participantes-en-actividades-civicas-del-ieeq/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/participan-mas-de-7-mil-en-actividades-civicas-del-ieeq/ 
 
http://www.expressmetropolitano.com.mx/mas-de-7-mil-participantes-en-actividades-civicas-del-ieeq/ 
 
https://noticias79mx.com/noticias/queretaro/mas-de-7-mil-200-personas-se-han-involucrado-en-diversas-
actividades-del-ieeq/ 
 
http://www.sinpermisoqro.mx/?p=5008 
 
https://www.albalaqueretaro.com/post/m%C3%A1s-de-7-mil-participantes-en-actividades-c%C3%ADvicas-del-
ieeq 
 
http://amanecerqro.com.mx/2020/06/08/mas-de-7-mil-participantes-en-actividades-civicas-del-ieeq/ 

http://www.ieeq.mx/magazinelectoral
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COLABORACIÓN IEEQ 
 
SHEREZADA EN LA POLÍTICA 
Por Luis Octavio Vado Grajales, Consejero Electoral del IEEQ 
Fritz Mauthner fue un filósofo alejado de la academia que escribió un libro llamado “Crítica del lenguaje”. Básteme 
decir que ese texto influenció a Beckett y a Borges. Ese libro, al menos en mi lectura personal, plantea la 
imposibilidad de la existencia misma del lenguaje fuera de su propio uso, la realidad de que no hablamos igual (ni 
en palabras ni entonación) en la niñez que en la juventud o en la ancianidad. Me importa en particular la idea del 
lenguaje como uso. La política, como el derecho, como el amor, esencialmente es un fenómeno del lenguaje, existe 
en cuanto se habla o escribe. Se ha dicho que la democracia es argumentación, lo que sin duda es cierto, pero dado 
que no se puede razonar sin palabras entonces la democracia es antes que nada lenguaje. En realidad toda forma 
de gobierno es un acto del habla, recuerde usted a los grandes oradores políticos, los ha habido de izquierda y de 
derecha, demócratas o totalitarios. Han prometido el cielo para quienes les siguen y augurado el infierno para sus 
enemigos. Así llegamos al punto: el amigo y el enemigo en política son construcciones del lenguaje. No existen en 
cuerpo y alma, sino como palabras, cuando más como aire emitido por la garganta de quien los define. La política 
requiere, me he cansado de insistir, un llamado a la razón así como a la emoción, se puede conseguir que una 
persona no vote por determinada candidatura dando razones de porqué las propuestas que presenta son 
equivocadas, o de los malos antecedentes de quien la encabeza, pero eso lo único que logra es la inmovilidad, la 
abstención. Para lograr un voto se debe emocionar a las y los votantes, se les debe hacer sentir parte de algo 
superior a su propia vida, de una gesta trascendente. Para emocionar se requiere una construcción del “nosotros” 
que se afirma frente al “ellos”. Esa cuidadosa construcción es necesariamente un acto del lenguaje. Lo es en varios 
sentidos: primero, y más obvio, porque se enuncia, lo mismo en la plaza pública física que en la virtual. Se repite en 
espectaculares, anuncios de televisión y spots de radio, machaconamente se insiste en ella en las entrevistas. Es un 
edificio cuyos muros de carga están hechos de palabras, que bien colocadas son más resistentes que el concreto 
armado. Pero la clave está justamente ahí, en la adecuada colocación de las palabras. Ningún discurso político se 
cimenta en sí mismo, sino en narraciones anteriores. Hay una serie de venerables ruinas que a su vez son la base 
del siguiente mito político. Por eso, en segundo lugar, la construcción del “nosotros” frente al “ellos” es lenguaje en 
cuanto narración. Un buen político, una buena política, en esencia nos cuenta una historia, en cierto sentido es 
Sherezada que narra historias antiguas a las que siempre les adiciona algo cuidando que no resulten 
irreconocibles. Si fueran narraciones del todo nuevas no se entenderían, provocarían sorpresa y, por tanto, 
incomodidad. La sorpresa no es buena en la política, la ciudadanía debe sentir que el líder o la lidereza dicen algo 
que ya cada persona sabe pero que nadie se ha atrevido a decir (o eso se supone). Por eso la narración que opone a 
buenos y malos debe anclarse firmemente en algún mito común, normalmente en la historia entendida no como 
hechos concretos sino como un imaginario colectivo. Cuando la narración es buena porque se cimenta en el pasado 
para asentar el presente y estructurar el futuro, tenemos el andamiaje listo para acomodar las palabras nuevas. 
Ese “nosotros” juega en la narración el papel del lado virtuoso, de quienes han estado por las causas  de la justicia, 
de quienes han triunfado por sus principios o si fueron derrotados cayeron por culpa de la traición. El “ellos” que 
se nos cuenta no tiene virtudes, ni intenciones nobles, es puro voluntarismo para el mal. A veces estas figuras del 
lenguaje se representan con supuestas personas con nombre y apellido. Pero no dejan de ser construcciones del 
lenguaje en tanto se cuentan como personajes unidimensionales, dotados de la máxima bondad o llenos de todos 
los defectos y fallas de carácter, lo que los vuelve buenos personajes pero a la vez niega el que hayan sido personas. 
El político es así un maestro del lenguaje no porque presente nuevas formas, sino porque usando palabras ya 
conocidas elabora nuevos sentidos que, de alguna forma, ya son intuidos por la ciudadanía. Toma lo que es una 
inquietud indefinible y le da forma con el lenguaje; no crea nada nuevo sino que da vida a lo viejo, lo que se hace 

https://www.cronicaqueretaro.com/notas-sherezada_en_la_politica-7439-2020
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una y otra y otra vez. De cuando en cuando una nueva narrativa, una cierta forma de usar las palabras (tanto de 
escogerlas como de articularlas entre sí) logra ser hegemónica, no porque todas las personas la acepten sino 
porque es tan fuerte que llega a condicionar los relatos contrarios, que simplemente no pueden ignorarla. Ahí 
tenemos auténticamente un cambio del lenguaje político, que obliga a usar nuevas reglas no sólo para su 
construcción, sino también para su crítica. 
 
https://www.cronicaqueretaro.com/notas-sherezada_en_la_politica-7439-2020 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 

PULSO - LOS NUEVOS PARTIDOS POLÍTICOS 
Por Andrés González 
Con el tiempo electoral corriendo y si la fuerte pandemia por la que atravesamos no tiene rebrotes o se alarga, nos 
encontramos a menos de doce meses de las elecciones del 2021 – serán el domingo seis de junio – pero también 
estamos a 83 días de que el Instituto Nacional Electoral, aprueba o desapruebe un importante paquete de 
institutos políticos que podrían tener participación nacional y por ende local en el citado proceso. Y decimos que 
no haya ni alargamiento o rebrotes del coronavirus, porque este mal ya retrasó – y no se ha dado nueva fecha – el 
proceso electoral local para los estados de Coahuila y del estado de Hidalgo, que debieron de haberse realizado 
este domingo pasado y que, por decisión del INE se pospone, en una figura que no estaba ni siquiera considerada 
en el marco legal mexicano. Pero el mal ahí sigue e hizo imposible la votación. Pero es el propio INE la instancia 
que reinició actividades virtuales apenas la semana pasada, para comenzar a revisar los documentos y los hechos 
que presentaron siete organizaciones políticas para lograr su registro nacional y estar presentes en las elecciones 
del 21. Hasta esta semana, “aún no hay nada para nadie” y dicho esto por el INE. En realidad están ya en una 
pesada tarea de revisión de estos institutos políticos, en lo que se llama COMPULSA que consiste en que los 
enlistados presentados estén efectivamente personas de carne y hueso en las listas del INE; que estas listas no 
contengan nombres duplicados o que pudieran estar en otro u otros partidos políticos y entonces estos nombres 
se podrían invalidar y restarles cifras a sus afiliados o anular alguna o varias asambleas estatales – que debieron 
ser por lo menos 20 – o bien de las distritales que hayan tenido y no sumar las 200 que exige el INE. Si no es nada 
fácil pasar esta última revisión, cuando las propias asambleas estatales o las distritales, fueron esfuerzos 
realmente titánicos para dar los números. Y ¿Cuáles son estos institutos políticos que ahora mismo están en 
revisión? Partido Encuentro Solidario; Partido Promotor por México; Partido Redes Sociales Progresistas; Partido 
Libertad y Responsabilidad Democrática o México Libre; Partido Fuerza Social por México; Fundación Alternativa 
y el Partido Súmate a Nosotros. Estos son los institutos políticos que lograron pasar el primer filtro requerido por 
el INE pero que, a todos, les hace falta la última revisión para que este 31 de agosto o antes, sean declarados formal 
y legalmente, partidos políticos nacionales con registro. Y… ¿De dónde vienen y por dónde irían estas nuevas 
fuerzas políticas? Las que pasen, digo. El partido Encuentro Social es la transformación que tuvo el antiguo Partido 
Encuentro Social o PES y que en las elecciones del 18 perdiera su registro al no lograr el 3 % de la votación 
nominal. Se transforma y seguirá conservando sus mismas siglas –PES – para que no pierdan ni origen ni rumbo. El 
PES, usted lo recordará, hizo la suma con MORENA y llevó a AMLO a la presidencia de la república. Por eso sigue 
conservando sus diputados y senadores en el Congreso de la Unión. Son los aliados políticos de MORENA y son, por 
más señas, el grupo de evangélicos que le apostaron a la izquierda en este país, cuando de origen se etiquetaron 
como de centro derecha. Es la gente de Hugo Eric Flores Cervantes. El otro instituto político que cumplió con sus 
asambleas estatales es el Partido Promotor por México, que en realidad es una evolución del Partido Nueva 
Alianza, del Prof. Jesús Castro Obregón, los maestros pues. El Partido Redes Sociales Progresistas – también de 
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origen magisterial – es el instituto que alentó Fernando González, un hábil y ducho político que, impulsado por la 
maestra Elba Esther Gordillo – es su yerno – movió a una buena parte del magisterio nacional para darle forma y 
fondo a este partido, RSP y que aquí en Querétaro tuvo su base de formación, en la operación de varios maestros, 
muchos de ellos antes priistas pero con fuerte activismo social, alentados por dos personajes y buenos políticos, 
como lo son el Lic. Ulises Gómez de la Rosa – ex priista, ex perredista – y por el C.P. Carlos Rentería, también de 
formación anterior priista. Un cuarto instituto político, desprendimiento de Acción Nacional, es el Partido Libertad 
y Responsabilidad Democrática o “México Libre” alentado por el ex presidente Felipe Calderón y por su esposa, 
Margarita Zavala. Son en realidad la fuerza política que logró Margarita, cuando después de no ser postulada por el 
PAN – partido en el que militó toda su vida – decide irse por la vía independiente pero que, antes de las elecciones, 
se baja por “cuestiones personales” y tanto ella como su esposo, deciden la formación de este partido en vía de 
registro nacional. De los otros tres institutos políticos que están en la imaginaria y listos para su registro nacional, 
estaremos abordándolos en nuestra próxima columna. Por esta presencia de los nuevos partidos políticos – aún si 
quedasen cuatro o cinco – el voto ciudadano viene sumamente fraccionado, estrechándose los números entre el 
ganador y los restantes lugares. Y habrá que tomar en cuenta no las alianzas políticas – que esta primera vez están 
imposibilitados por ley – sino las posibles candidaturas comunes y hasta las alianzas de facto, sin necesidad de ser 
reconocidas por los institutos electorales. Nada pero absolutamente nada – con coronavirus o sin este – está 
escrito para las elecciones del 2021. Continuará. (CI) 

 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
MORENA 
 
DICE MORENA QUE EN QUERÉTARO AÚN NO HAY CANDIDATOS PARA EL 2021 
MORENA en Querétaro aún no tiene candidatos ni precandidatos a ningún cargo, pues su trabajo está enfocado en 
la organización y formación política de sus bases, aseguró Cristina Hernández Mendoza, Consejera Estatal y 
Secretaría de Comunicación del Comité Ejecutivo Estatal de MORENA en Querétaro. (RQNX) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: LARGA SEQUÍA CON 63% MENOS LLUVIAS 
En el estado se alarga la sequía, con el 63% menos de precipitaciones que el promedio del año anterior, anticipó 
Carl Dobler, titular de la SEDEA. (DQ principal) 
 
N: COLAPSA LLUVIA 
La avenida Cimatario se convirtió anoche en un río, el dren era insuficiente para la cantidad de agua que corría 
desde Colinas del Cimatario hacia al norte, por el aguacero registrado, que además dejó una barda derribada en el 
Club Campestre, en el puente de El Colorado El Marqués, inundado y con una camioneta atrapada. (N principal) 
 
AM: PARA REABRIR, 70 % DE NEGOCIOS LISTOS: CANACO 
Alrededor de 70 por ciento de los comercios afiliados a la Canaco estarán en condiciones de reabrir sus negocios. 
(AM principal) 
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PA: ABUNDAN EXCESOS DE MARCOS 
Para la ESFE, la pasada administración municipal de Querétaro, encabezada por Marcos Aguilar Vega, tuvo 
importantes observaciones durante el Ejercicio Fiscal 2016, que se analizó en 2017 y que fue entregado al Poder 
Legislativo en 2018.  (PA principal) 
 
EUQ: AGONIZA, 30% DEL COMERCIO ESTABLECIDOS 
El 30% del comercio local establecido se encuentra en terapia intensiva, pues están a un paso de cerrar en caso de 
que las autoridades no les permitan reabrir en el transcurso de junio, advirtió Carlos Habacuc, presidente de la 
Canaco. (EUQ principal) 
 
CQRO: HOSPITALES DEBERÁN TENER ÁREA PARA COVID-19 DESPUÉS DE LA PANDEMIA 
Debido a que la enfermedad Covid-19 “llegó para quedarse”, los hospitales deberán contar con un espacio para 
recibir pacientes con cuadros moderados o graves del padecimiento provocado por el virus SARS-CoV-2, dijo la 
directora de Servicios de Salud del estado de Querétaro, Martina Pérez. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PROPONDRÁ PRI REACTIVACIÓN ECONÓMICA MEDIANTE SEMÁFORO 
Por Khalid Osorio  
El PRI trabaja en una iniciativa para que los municipios en el estado de Querétaro que cuentan con un número bajo 
o no presenten casos positivos de contagios por COVID-19 puedan manejarse con un semáforo individual que les 
permita retomar de manera paulatina sus actividades normales, esto en aras de que se reactive la economía y las 
personas que vieron interrumpida su actividad productiva tengan la posibilidad de retomarla y obtener ingresos. 
(AM 2) 
 
PRESENTAN REFORMA LEGAL PARA APOYAR A FAMILIAS DE TRABAJADORES DEL SECTOR SALUD 
Las diputadas Abigail Arredondo y Karina Careaga presentaron una iniciativa de ley que propone que, cuando un 
médico, enfermera, enfermero, camillero o ayudante del sector salud pierda la vida por haber contraído una 
enfermedad en ejercicio de su deber o por alguna función específica de su trabajo, sus familiares más cercanos, 
como cónyuge e hijos, puedan acceder a una pensión por muerte o viudez. (DQ 3, N 6, AM 2, EUQ 1 y 6, CQRO 3, 
EQN, CI, Q24-.7) 
 
EN BREVE SE DISCUTIRÁ EL EXHORTO PARA CONDONAR EL PAGO DE LUZ: ELSA MÉNDEZ 
Luego de más de 82 días de contingencia sanitaria por COVID-19 en Querétaro, y tras el incremento en el número 
de contagios y los efectos en la economía local, la diputada Elsa Méndez Álvarez, señaló que avanza el proceso 
legislativo para aprobar el Punto de Acuerdo de Urgente Resolución para exhortar al titular del Poder Ejecutivo 
Federal para que se condone el pago de la luz doméstica, agrícola y comercial para los tres bimestres de marzo 
hasta agosto y además de que se cancelen las órdenes de “corte de luz” para todos aquellos hogares y 
establecimientos de pequeña y mediana empresa. (N 6, IN, PA 8) 
 
A 18 MESES, EL BALANCE DE ESTE GOBIERNO ES TERRIBLE: GPPAN 
Atenta contra la democracia, hay más opacidad, más adjudicaciones directas, más actos y escándalos de corrupción 
Este gobierno llevó al país a una recesión sin precedentes por sus malas decisiones El pésimo manejo de la 
pandemia tiene a México entre los países con más contagios y más muertes Vendrá en un año la gran renovación 
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nacional. Este túnel si tiene salida y ya está a la vista Por sus malas decisiones en materia económica, el pésimo 
manejo de la pandemia, su fallida estrategia contra la inseguridad y el ataque a las instituciones democráticas, el 
balance a 18 meses de este gobierno es terrible, afirmó el coordinador de las senadoras y los senadores del PAN, 
Mauricio Kuri. (N 1 y 2, IN) 
 
URGE ATENDER INCREMENTO EXPONENCIAL DE LA VIOLENCIA: FELIPE FERNANDO MACÍAS 
El Diputado Federal de Acción Nacional Felipe Fernando Macías, Subcoordinador del Grupo Parlamentario del PAN 
en materia de Régimen Político y Seguridad Pública, hace un llamado urgente al Gobierno federal a atender el 
incremento exponencial de la violencia en México. (IN, Q) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

LOS MEJORES… Y LOS PEORES GOBERNADORES DE MÉXICO: C&E 
De acuerdo con el quinto ranking de gobernadores de México realizado por la revista especializada Campaigns and 
Elections, medición que evalúa el sentir ciudadano en seguridad pública, combate a la pobreza, manejo de finanzas 
y creación de empleos. (...) El gobernador Francisco Domínguez Servién; y el de Guanajuato, Diego Sinhue, 
obtuvieron la segunda y tercera posición en el rubro desempeño, mientras que la gobernadora de Sonora, Claudia 
Pavlovic, y el de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, quedaron en las posiciones 4 y 5, respectivamente. 
(N 1 y 2, Q24-7) 
 
“NO FUE UNA REUNIÓN SOCIAL NI NUMEROSA”: PANCHO DOMÍNGUEZ 
El gobernador de Querétaro, el panista Francisco Domínguez Servién, realizó una carne asada en plena pandemia 
de covid-19, a pesar de que ha llamado a la gente a quedarse en casa Domínguez Servién reconoció que participó 
en la comida, pero justificó que en la reunión no participaron muchas personas. (LVDQ)  
 
TIANGUISTAS CLAMAN LOS DEJEN TRABAJAR 
Por Anaid Mendoza 
Tianguistas se manifestaron en las instalaciones de Centro Cívico, quienes exigieron a las autoridades municipales 
y gobernador Francisco Domínguez Servién que les permitan trabajar. “La exigencia y el reclamo es que nos dejen 
trabajar, realmente a mí no me interesa el apoyo que está dando gobierno, yo quiero trabajar, porque el apoyo que 
me van a dar no me alcanza para un mes, necesito regresar a mi labor para mantener a mi familia”. (DQ 1 y 5) 
 
CUESTIONAN REUNIÓN DEL GOBERNADOR EN “ASADA” 
Por Paulina Rosales 
La ciudadanía será quien juzgue la reunión que realizó el gobernador Francisco Domínguez Servién, y que, de 
acuerdo con una fotografía, publicada en redes sociales el pasado fin de semana, se observa en una carne asada 
durante esta contingencia sanitaria. Así advirtió el diputado por Morena, Mauricio Ruiz, mientras que la 
coordinadora del PRI, Abigail Arredondo consideró que esta fotografía mostró “poca sensibilidad”, ya que la 
ciudadanía está molesta por la dificultad para abrir los negocios, como parte de las medidas sanitarias para 
enfrentar el Covid-19. (DQ 25) 
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EL SEMÁFORO NARANJA ES EL QUE INDICARÁ EL REGRESO 
El regreso de los comercios considerados como no esenciales será cuando el semáforo de riesgo epidemiológico de 
Covid-19 esté en color naranja y amarillo, lo que implicará medidas de reducción de personas que puedan ingresar 
a los negocios, subrayó la directora de Servicios Salud, Martina Pérez. (DQ 1 y 5, RQNX) 
 
AUMENTO EN MOVILIDAD TRAERÁ MÁS CASOS: SALUD 
Por Marittza Navarro  
La movilidad de trabajadores, desde el 1 de junio pasado, se ve reflejado en el aumento de casos de Cocis-19 en 
Querétaro, aunque no es un factor determinante en estos momentos, afirmó Martina Pérez, directora de los 
Servicios de Salud. (EUQ 1 y 2) 
 
SE ENCUENTRAN GRAVES 78 Y SUBE A 170 DEFUNCIONES 
La situación en la entidad con respecto a las afectaciones por Covid- 19, es de un acumulado de mil 329 casos: 44% 
son mujeres y 56% son hombres. Hay 141 pacientes hospitalizados, de los cuales 78 se encuentran graves y se han 
registrado 170 defunciones. (N 1 y 3) 
 
ESTABLECEN ESTRATEGIAS PARA MEJORAR MOVILIDAD 
Ciclovías emergentes, cumplimento de límites de velocidad y garantizar la sana distancia dentro del transporte 
público. Estas son las propuestas que presentaron el Observatorio Ciudadano de la Movilidad y la UCIQ. Lo 
anterior durante la primera reunión con autoridades del IQT. (AM 4, CQRO 7) 
 
REGISTRA QUERÉTARO FUERTE TORMENTA ELÉCTRICA Y GRANIZO 
La noche de este lunes diversos municipios presentaron fuertes lluvias acompañadas de tormentas eléctricas y 
granizo. Según reportes de PC y GN hubo cierre vial sobre la Av. Cimatario y Carretera 57 ante el incremento en los 
niveles de agua; revisión de drenes, inundaciones en diversas avenidas como Tlacote, y el libramiento norponiente. 
(AM 7) 
 

MUNICIPIOS 
 
FALSA ALARMA POR INCENDIO EN CENTRO CÍVICO MUNICIPAL 
Después de las 10:30 am se activó una alarma de incendio en el edificio principal del Centro Cívico, de ahí que, 
conforme a lo dispuesto en el plan de protección civil, se procedió a desalojar todo el inmueble de acuerdo con los 
protocolos establecidos. En unos minutos, arribó personal de UMPCQ y de la Secretaría de Seguridad Pública 
Municipal para apoyar el operativo y verificar si existía alguna emergencia, sin que se haya detectado algún 
incidente. (DQ 4, N 3, AM 4, PA 5, RQNX) 
 
COMERCIANTES DE QUERÉTARO GRITAN A LUIS NAVA QUE QUIEREN TRABAJAR 
Un grupo de al menos 20 vehículos y más de 100 personas, se manifestaron frente a Centro Cívico de Querétaro, 
para gritarle a Luis Nava, que quieren trabajar. Comerciantes y locatarios, afectados por la situación económica 
provocada por la contingencia sanitaria del COVID-19, explicaron que ya no soportan la crisis por la que 
atraviesan. (CQRO 4, RQ, N 5, Q24-7)  
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INCREMENTA AFLUENCIA DE PERSONAS EN MERCADOS MUNICIPALES 
Dentro del operativo que el municipio de Querétaro realiza en distintos mercados municipales para revisar que se 
cumpla con las medidas por la contingencia y se garantice la seguridad sanitaria de los asistentes, este fin de 
semana, se detectó un aumento de hasta 90% en la afluencia del mercado de La Cruz, confirmó la titular de la 
Secretaría de Servicios Públicos Municipales, Alejandra Haro. (DQ 26, N 8, AM 3, EUQ 1 y 3, CQRO 4, ADN) 
 
SUSPENDEN EVENTOS MASIVOS EN EL MARQUÉS 
El gobierno municipal de El Marqués, a través de la UMPC-El Marqués y la SSPM y Tránsito Municipal, reforzó los 
esfuerzos en los operativos preventivos y de vigilancia durante esta semana en establecimientos y tianguis de la 
demarcación, con el objetivo de evitar las aglomeraciones y que se cumplan con las medidas de salud y seguridad 
necesarias para evitar un aumento de contagios por COVID-19. (N 5, AM 4, EUQ 4, VI, Q) 
 
RESULTA ALCALDE DE COLÓN POSITIVO A COVID-19; REPARTIÓ DESPENSAS EL FIN DE SEMANA 
En un comunicado, el Municipio de Colón informó los resultados de la prueba realizada al alcalde Alejandro Ochoa 
Valencia, mismos que dieron positivo al virus SARS-CoV-2, esto en un examen realizado el día de ayer en el 
Hospital del Niño y la Mujer a las 11 de la mañana. (N 6, EUQ 1 y 2, ADN, EQ, RQNX, VI, Q, AQ) 
 
ABREN PRIMER DESAYUNADOR COMUNITARIO EN SAN JUAN DEL RÍO 
En la colonia Haciendas de San Juan, en el Nuevo Oriente de San Juan del Río, inició el primer Desayunador 
Comunitario, de 6 que abrirá en el Gobierno del alcalde Memo Vega, con la finalidad de apoyar a quienes más lo 
necesitan durante esta contingencia. (PA 1 y 3, RQ, VI) 
 
ENTREGAN 210 BECAS MUNICIPALES EN PEDRO ESCOBEDO 
“Este apoyo es un estímulo gracias a su alto rendimiento escolar, que tiene como objetivo fortalecer la educación 
de nuestros mejores promedios en la demarcación y aun cuando enfrentamos una contingencia sanitaria, la 
entrega de becas continúa”, destacó el Presidente Municipal de Pedro Escobedo, quien estuvo acompañado del 
Director de Desarrollo Social Municipal durante el recorrido de entrega de Becas Municipales “Juntos 
Transformemos la Educación”. (LVDQ) 
 
ENTREGAN APOYOS A PRODUCTORES TEMPORALEROS DE 3 LOCALIDADES DE PEDRO ESCOBEDO 
La Presidencia Municipal de Pedro Escobedo, a través de la Dirección de Desarrollo Agropecuario, llevó a cabo la 
entrega de apoyos dentro del Programa de Apoyo a Productores Agrícolas Temporaleros para la Adquisición de 
Semillas Mejoradas para el Municipio de Pedro Escobedo, a productores de los Ejidos de Escolásticas, San Cirilo, 
Dolores de Ajuchitlancito. (LVDQ) 
 
COLABORA CAPITAL CON FISCALÍA TRAS DETENCIÓN DE FUNCIONARIO POR ILÍCITO 
Bajo la consigna de procurar una administración transparente, apegada a la ley y al buen desempeño de todos los 
servidores públicos que la integran, el Municipio de Querétaro informa que este mediodía facilitó la detención de 
Manuel N, Analista de Bienes Muebles e Inmuebles de la Secretaría de Administración, quien fue denunciado por 
particulares por su presunta comisión del delito de Desempeño Indebido del Servicio Público. A través de la FGE, la 
Secretaría de Administración del Municipio fue notificada a principios de este año de las acusaciones hechas en 
contra del servidor público, por lo que colaboró en todos los requerimientos de la investigación que le fueron 
solicitados. (DQ 1 y 4, N 1 y 3, EUQ 7, CQRO 1 y 6, ADN, RQNX, CI, Q24-7, EQ) 
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INVESTIGAN A POLICÍAS QUE HABRÍAN FORCEJEADO CON ADULTA MAYOR EN CADEREYTA 
Por Francisco Velázquez 
Tras la difusión de un video en el que se observa a elementos de la Policía Municipal de Cadereyta de Montes 
forcejear con una mujer de la tercera edad, presuntamente por no usar cubrebocas, el alcalde de la demarcación, 
León Enrique Bolaño, informó este lunes que, desde el 27 de mayo, giró instrucciones al Órgano Interno de Control 
para iniciar el cuaderno de investigación OIC/CUA/006/2020, para determinar la probable responsabilidad de los 
involucrados. (CQRO 1 y 7) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
INSTITUCIONES EDUCATIVAS Y DE INVESTIGACIÓN SE UNIFICARÁN GENERAR VACUNA CONTRA  
La rectora de la UAQ, Tere García informó que con la finalidad de agilizar el proyecto de generar una vacuna contra 
el Covid-19 las instituciones educativas y de investigación se unificarán en un solo macroproyecto. (...) Hasta el 
momento existen cuatro proyectos viables, de los cuales tres están muy adelantados. (M) 
 
NOTICIARIO UNIVERSITARIO CUMPLE 20 AÑOS AL AIRE 
En el 20º Aniversario del noticiario “Presencia Universitaria” que se transmite por TV-UAQ y Radio Universidad 
(89.5 FM), Teresa García Gasca, rectora de la UAQ y Luis Alberto Fernández García, secretario Particular, 
celebraron la trayectoria de este espacio informativo que este 7 de junio cumplió 20 años al aire. (AM 6, EQNO, AQ, 
CI) 
 
CRECE 15% SOBRE OFERTA DE VIVIENDA 
La pandemia por Covid-19 ha incrementado 15% la sobreoferta de vivienda en Querétaro, implicando 2 mil 250 
unidades más con relación a 15 mil que se reportaban hasta antes de la emergencia sanitaria, informó Ricardo 
Torres, Canadevi. (DQ 25) 
 
EXHORTA CANACO A MANTENER MEDIDAS SANITARIAS PARA PODER ABRIR COMERCIOS DE MANERA 
PRONTA 
Luego de que comerciantes del Centro Histórico han colocado cartulinas en negocios y tianguistas se manifestaron 
en la zona sur de la ciudad para exigir la reapertura de sus comercios, ante la amenaza de quiebra por las nulas 
ventas; Carlos Habacuc, Canaco, señaló que el gremio que representa mantendrá los trabajos y el diálogo con las 
autoridades para buscar las acciones que apoyen a los comerciantes, ante la crisis que viven por el cierre de 
negocios, ante la contingencia del Covid-19. (AQ) 
 
CANACO PIDE APOYOS CREDITICIOS 
El número de casos de contagio y muertes por Covid-19, están complicado el tema de reapertura de sectores como 
el comercio, dijo Carlos Habacuc, Canaco, quien anticipó que para la reactivación del sector será necesario 
impulsar programas de apoyo como el crediticio. (DQ 1 y 5, N 5) 
 
EN LA PANDEMIA, LAS VENTAS POR INTERNET SE HAN INCREMENTADO 300 POR CIENTO: CANACINTRA 
En México, tres de cada diez PyMES realizan ventas por internet, proceso que se ha incrementado durante la 
pandemia; señaló Jorge Molina ante socios de la Canacintra Querétaro, que preside Jorge Rivadeneyra. (AM 3, IN, 
PA 8) 



 
 

MARTES 9 DE JUNIO DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 10 

 

EN RIESGO DE CIERRE DEFINITIVO, 30% DE AGREMIADOS A LA CANACO: PRESIDENTE 
Por Katia Lemus 
Si el confinamiento social por la contingencia sanitaria del Covid-19 se extiende todo el mes de junio, se corre el 
riesgo de que al menos 30% de los agremiados a la Canaco ya no reactive sus actividades, reconoció el titular de la 
cámara en Querétaro, Carlos Habacuc. (CQRO 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

EXPEDIENTE Q - BAJAR GUARDIA 
Por Adán Olvera 
 No es momento de bajar la guardia en el caso de la pandemia de Covid-19, desde marzo las medidas de la sana 
distancia mantienen a mucha gente en sus casas y muchos comerciantes con sus centros cerrados, los ingresos de 
las personas están reducidos y en algunos casos aniquilados. La famosa pandemia ha llevado a que se dediquen 
horas de transmisión en radio y televisión y muchos caracteres escritos en medios impresos; sin contar las líneas e 
imágenes en los medios de internet y las redes sociales. Los comercios y las empresas han tenido que modificar sus 
métodos de producción y las empresas que han podido también han tenido que modificar sus formas de 
producción; los gobiernos han modificado y redireccionado sus presupuestos para atender las necesidades que se 
van presentando con motivo de los embates a la salud y sobre todo a los daños económicos que estamos 
enfrentando. Precisamente la cuestión económica ha llevado a muchos comerciantes de Querétaro, presionar para 
poder aperturar sus comercios en la zona centro de la capital del estado, los comerciantes aseguran que han 
acatado las medidas y han cumplido con los lineamientos fijados por las autoridades pero que ya no resisten más 
el cierre obligado, las rentas, la nómina y la situación personal los lleva a una especie de rebelión este fin de 
semana. Las autoridades municipales ya iniciaron mesas de diálogo con ellos y buscarán la forma de lograr un 
acuerdo para que se pueda reactivar en medida de los posible una apertura muy vigilada y con las medidas de 
salud necesarias para evitar más contagios de los que ya existen en la capital de estado que es la que lidera en 
número, a otros municipios en la pandemia. DE REBOTE. Dos fotografías este fin de semana prendieron las redes 
sociales este fin de semana, la que subió un microempresario de comida al prestar un servicio de carne asada en el 
rancho del gobernador del estado Francisco Domínguez, que le valió críticas en diversos medios y la del titular de 
la Unidad de Inteligencia Financiera, que se reunió con el súper delegado Gilberto Herrera y dos diputados 
federales, sin cuidar la sana distancia. La sociedad protesta y juzga en redes sociales. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
LIMPIA. Volvió a actuar el Municipio de Querétaro contra los malos funcionarios, esta vez para la detención de uno 
identificado como Manuel “N” por presuntamente recibir dinero de la venta de autos sin estar facultado para ello. 
Tras la investigación interna y documentación de pruebas por parte de la administración de Luis Nava, fue 
detenido y acusado por desempeño indebido del servicio público. PROMESA. En esto de limpiar la casa en la 
capital ya se le calentó la mano a Luis Nava, pues no es el primer caso y nos aseguran que aún habrá más, con el 
mismo rigor jurídico pese a que algunos sorprendidos se van por la fácil alegando engaños o “persecución política”. 
La verdad es que no les gusta la aplicación estricta de la ley sin tolerancia ni encubrimientos. RIGOR. La Fiscalía ha 
intervenido a petición de la administración capitalina, que le entrega un expediente que sustenta las acusaciones, 
la posterior detención y la apertura de la carpeta de investigación. La limpia continuará. (DQ) 
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EL ALFIL NEGRO 
TERCER MEJOR. De acuerdo con Mitofsky el gobernador Francisco Domínguez Servién es el mejor evaluado del 
país y la verdad es que sí da gusto, porque su calificación es la del pueblo de Querétaro, es nuestra y los que 
renieguen de su propia calificación … pues se auto reprueban. (N 1)  
 
ASTERISCOS 
SECRETARIAS TRABAJAN DE LA MANO CON LAS INDUSTRIAS. La SEDESU trabaja en la creación de una 
plataforma para que las empresas de los sectores que fueron considerados esenciales y que retomaron actividades 
puedan reportar los casos sospechosos de la COVID-19 al interior de las industrias, asimismo se trabajará de la 
mano de la Secretaría de Salud para evitar que, en caso de existir un caso positivo, este dispare los contagios en el 
centro de trabajo. GOBERNADOR BIEN EVALUADO. México Elige mostró un panorama nacional de los resultados 
entregados por gobiernos estatales ante la COVID-19, así como del panorama de los gobernadores ante las 
elecciones para presidente. En todos los rubros, Francisco Domínguez Servién sale muy bien evaluado. 
REAPERTURA SIN CONDICIONES. A pesar de las protestas por parte de los comerciantes, las autoridades 
sanitarias en la entidad determinaron que no se reabrirán los negocios catalogados como no esenciales hasta que 
el semáforo de contagios cambie y permita abrir con restricciones necesarias para evitar contagios. SIGUE EL 
VAIVÉN POR EL PRESUNTO ESPIONAJE EN OFICINAS DE SENADORES. Tras la denuncia que los senadores del 
PAN presentaron ante la FGR acerca de micrófonos hallados en sus oficinas en la que denunciaba un presunto 
espionaje, según el peritaje de la FGR se determinó que los aparatos formaban parte del mobiliario el PAN desde 
2012. En tanto, la cuenta oficial de Twitter de los Senadores del PAN señalan que hasta el momento no han 
recibido ningún informe oficial sobre la investigación por lo que indicaron que hay falta de seriedad en la 
indagatoria y evidente intención de carpetazo. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
REALIZARÁN PROTESTAS EN EL ISSSTE. Nos comentan que este día habrá una protesta en el exterior del 
Hospital General del ISSSTE, que se localiza en Avenida Tecnológico, a unos cuantos metros del histórico Cerro de 
las Campanas. Esta manifestación que se realiza en plena pandemia estará encabezada por personal que labora en 
la institución, pero que además es usuaria de los servicios médicos que ahí se ofrecen. El grupo de inconformes, 
nos dicen, exhibirán presuntas pruebas de maltrato, además de que reclamarán por la falta de medicamentos. 
CONTINÚA LA INCERTIDUMBRE SOBRE EL FUTURO DE GALLOS. Este verano ha sido de pesadilla para la noble 
afición de Gallos. La semana pasada se habló de su posible desaparición para mudarlos a la Ciudad de México y 
convertirlo Atlante. Días después surgió la versión de que los dueños de los Potros —sociedad conformada por un 
promotor de jugadores y un empresario del sector farmacéutico— se harán del equipo queretano para mantenerlo 
en esta ciudad, teniendo como entrenador a Alex Diego. Y para rematar ya circula en prensa nacional la posibilidad 
de que los plumíferos se conviertan en el Morelia, pues exjugadores de la escuadra michoacana ya trabajan con 
algunos inversionistas para regresar el futbol a la llamada antigua Valladolid. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
DETIENEN A TRABAJADOR DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO. En pleno Centro Cívico, elementos de la Policía de 
Investigación del Delito detuvieron a un trabajador de la actual administración municipal de Querétaro -Manuel 
‘N’- quien se desempeñaba como analista de Bienes Muebles e Inmuebles de la Secretaría de Administración, por 
un presunto desempeño indebido del servicio público. Resulta que el servidor público, de acuerdo con la 
información proporcionada por el propio Municipio de Querétaro, fue denunciado por particulares “por haberles 
solicitado dinero para una venta de vehículos propiedad del municipio, sin tener facultades para ello”; dicho fraude 
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habría sucedido en 2018. Cabe recordar que el alcalde Luis Bernardo Nava ha asegurado una y otra vez que no será 
tapadera de nadie; de hecho, en el comunicado, la administración subrayó que la colaboración con la fiscalía se dio 
“bajo la consigna de procurar una administración transparente, apegada a la ley y al buen desempeño de todos los 
servidores públicos que la integran”. EVACÚAN CENTRO CÍVICO POR FALSA ALARMA. Y también ayer, una falsa 
alarma provocó la evacuación de 520 personas en el Centro Cívico, después de que alrededor de las 10:30 de la 
mañana sonó la alarma contra incendios, por lo que personal de la Coordinación Municipal de Protección Civil 
realizó un recorrido para verificar el inmueble y constató que no existía riesgo alguno. CONFIRMA PRUEBA QUE 
ALCALDE DE COLÓN TIENE COVID-19. Que el polémico presidente municipal de Colón, Alejandro Ochoa Valencia, 
sí dio positivo a SARS-CoV-2, confirmó la administración de esa demarcación, a través de un comunicado, en el que 
además se aseguró: “No obstante las molestias presentadas, ha manifestado que se mantiene estable y en estado de 
aislamiento voluntario en su domicilio”. En su cuenta de Facebook, el alcalde escribió ayer: “Gracias a todos por su 
respaldo en estos momentos, mi familia está bien, confío en Dios pronto estar mejor y recuperarme para seguir 
trabajando duro por el bien de mi municipio, tomaré esto como unas vacaciones forzadas, nos vemos pronto; ¡un 
abrazo!”. El sábado pasado, a través de un video, el funcionario reportó que se había sentido mal desde el jueves 
pasado, y que incluso ya estaba en tratamiento; el mismo jueves por la mañana informó que ese día tocaba visitar 
Santa Rosa Finca. (CQRO) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / PALOMA PIENSA EN LA GENTE 
Por Juan Antonio del Agua 
Hoy presentará la diputada de Morena Paloma Arce Islas en el Congreso Local una iniciativa para modificar 
diversos artículos del Código Civil del Estado de Querétaro con el fin de crear mecanismos para que los queretanos 
puedan hacer frente a sus obligaciones contractuales en emergencias como la que ahora vivimos a causa de la 
contingencia sanitaria. Muy bien. Agua de la Legislatura a veces si cura. (PA) 
 
FUEGO AMIGO / OTRA DE LA LUNA 
RECETA. La luna se puede tomar a cucharadas y también alivia, decía Jaime Sabines. Mírela con la Torre 
Latinoamericana de la Ciudad de México y el llamado a quedarse en casa. La imagen nos la compartió el 
fotoperiodista Daniel Aguilar, recipiendario de premios nacionales e internacionales, incluido el Rey de España 
2010. ¡Excelente! (PA 1)  
 
¿SE VA A HACER O NO SE VA A HACER…LA CARNITA ASADA? 
Verdad es que la contingencia por la COVID-19 está colmando ya la paciencia de todos los habitantes de México. Ni 
todas las series de Netflix bastan para mantener nuestra ansiedad a raya. Extrañamos las cantinas, las fiestas y las 
reuniones multitudinarias donde podemos convivir hasta el amanecer. Y nadie es inmune a eso, incluyendo a la 
clase política. Recientemente, por ejemplo, se viralizó una imagen del gobernador Francisco Domínguez Servién en 
la que se le ve rodeado de otras personas junto a un asador. De acuerdo con el semanario Tribuna de Querétaro, 
editado por la Facultad de Ciencias Políticas de la UAQ, la escena es del pasado fin de semana, cuando el 
gobernador se habría reunido con algunas amistades para celebrar una “carnita asada“. Aunque el gobernador de 
Querétaro reconoció que hubo una convivencia en su rancho el sábado pasado, descartó que se tratara de una 
“reunión multitudinaria” que supusiera un riesgo para la salud. No obstante, el linchamiento mediático no se hizo 
esperar y durante dos días la imagen ha circulado para regocijo de actores políticos de la oposición. No es la 
primera vez que un servidor público enfrenta una situación así. Hace dos semanas, el alcalde de Pinal de Amoles, el 
priista Isidro Garay Pacheco, pasó por un mal momento luego de que se comprobara que había estado en una fiesta 
a la que acudieron por lo menos cien personas. Otro caso similar fue el desatado por el senador neoleonés Samuel 
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García, quien se casó en plena contingencia, lo que también desató críticas por parte de usuarios en redes sociales. 
Incluso el presidente Andrés Manuel López Obrador ha dado de qué hablar en ese sentido luego de que, mientras 
repuntan los casos de COVID-19 en todo el país, decidiera irse de gira por el sureste mexicano para supervisar el 
arranque de las obras del Tren Maya y la Refinería Dos Bocas, dos proyectos muy polémicos sobre los que la 
pandemia ha desatado un halo de dudas. De la manera que sea, parece que ni los políticos aguantan ya el encierro 
que ellos mismos decretaron como medida para evitar la propagación del que, hasta ahora, es el virus más 
enigmático con el que haya topado la humanidad. (CI)  
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
QUERÉTARO, DISPUTA INÉDITA: PAN/MORENA. Veintiunómetro. Quince estados elegirán gobernador el año 
próximo: 8 son gobernados actualmente por el PRI y cuatro por el PAN, los otros tres están en poder del PRD, 
Morena y un independiente. El 6 de junio de 2021 se renovará también las cámaras de diputados federal y aquí la 
del estado, además de los 18 ayuntamientos. El Revolucionario Institucional tiene todavía más de la mitad de las 
entidades en disputa. A saber: Campeche, Colima, Guerrero, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas. 
Acción Nacional gobierna Baja California Sur, Chihuahua, Querétaro y Nayarit. El PRD mantiene Michoacán, bastión 
histórico del cardenismo. Y Nuevo León está en manos de un gobernador independiente, El Bronco. En el caso de 
Querétaro, conforme a la reforma a la Ley Electoral aprobada por la LIX Legislatura y publicada la semana anterior, 
el proceso inicia en la segunda quincena de octubre y las campañas a la gubernatura durarán 40 días, 20 menos 
que la anterior. Para eso se preparan ya los partidos políticos preponderantes (PAN, Morena, PRI) y sus aliados. 
Los posibles candidatos están a la vista. De Acción Nacional la terna es de uno: el senador Mauricio Kuri 
González, coordinador de la bancada albiazul en la Cámara Alta, a menos de que Ricardo Anaya Cortés decida 
entrar. Otros aspirantes declarados, Armando Rivera y su discípulo Marcos Aguilar, se ven más afuera que dentro. 
Por Morena el súper delegado federal Gilberto Herrera, el azar antilavado Santiago Nieto Castillo y el senador 
Juan José Jiménez Yáñez. Y del PRI, Roberto Loyola Vera, Paul Ospital y Hugo Cabrera. El primero encabeza las 
encuestas pero ha dicho a sus cercanos que no desea contender, menos aún con la incorporación de algunos que lo 
traicionaron hace cinco años. Lo anima, eso sí, la posibilidad de que la diputada federal María Alemán compita por 
la presidencia municipal de Querétaro. La treintañera que ha destacado en el Palacio Legislativo de San Lázaro 
enfrentaría seguramente a Luis Bernardo Nava, que va por la reelección con tal apoyo de los duros. Igual se 
menciona a Lupita Murguía, vicepresidenta del Senado, para la alcaldía capitalina, que buscó hace años, pero nos 
dicen que ella no está interesada y prefiere participar en el proyecto de Mauricio Kuri González. Hay más datos 
interesantes que podrían o no influir en la contienda y que el armero está en condiciones de compartirle. Va de 
cuento. Dos ex gobernadores queretanos aparecerían como candidatos a las diputaciones federales: Ignacio Loyola 
Vera, el primer mandatario de oposición (1997-2003) y José Calzada Rovirosa (2009-2015). Ignacio Loyola, al que 
el PAN no permitió participar en la anterior contienda, iría a pelear un distrito electoral y José Calzada, hoy líder 
del Movimiento Territorial del PRI y senador suplente, entraría por la vía plurinominal para no arriesgar. Y es que, 
lo del 2021 será una pelea inédita: hace cinco años y dos días la disputa por el poder en nuestro estado era, como 
siempre o desde casi siempre, entre el PRI y el PAN, pero en el 2018 Morena se convirtió en la segunda fuerza local 
con el efecto del tsunami llamado López Obrador, ahora -por cierto- degradado a tormenta tropical. Sin embargo, 
no debe minimizarse la fuerza de sus posibles cartas locales, especialmente del ex rector de la UAQ y senador con 
licencia Gilberto Herrera Ruiz y el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto Castillo, que el 
viernes -sí, ya seee, acompañados de dos diputados federales, sin tapabocas y sin guardar la sana distancia- 
anunciaron su acuerdo de unidad para el 2021. Así están las cosas. -OÍDO EN EL 1810- Me lo contaron ayer. Que 
el ex alcalde capitalino, ex diputado federal y ex dirigente estatal del PRI Jesús Rodríguez Hernández, eterno 
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aspirante a la gubernatura, podría aparecer como líder de una nueva marca: Redes Sociales. Hasta no ver, no creer. 
-¡PREEEPAREN!- Tercero. De acuerdo con el Ranking Mitofsky, en su top ten de mayo, el gobernador queretano 
Francisco Domínguez Servién aparece en el tercer lugar nacional de aprobación ciudadana, luego de Mauricio 
Vila de Yucatán y Quirino Ordaz de Sinaloa. El tema tiene que ver con comunicación, carisma, activismo y otras 
muchas variables, no con el coronavirus, la inseguridad, los muertos o las huelgas, explicó Roy Campos, director de 
la empresa. Dijo al respecto: “En el tercero se colocó desde el mes de abril Pancho Domínguez y se mantiene, ha 
subido, llegó a estar media tabla, llegó a estar mal, pero ha ido subiendo”. Por cierto, tómelo con las reseras del 
caso, pero me cuentan que el mandatario podría ir de candidato a diputado federal, con la tirada de ser 
coordinador de la bancada azul. ¡Órale! -AAAPUNTEN!- Envirulados. Además de la caravana de comerciantes y 
tianguistas que se manifestaron este lunes en El Centro Cívico para exigir se les permita reabrir sus negocios, llamó 
la atención la protesta de los promotores de las ferias que se presentaron en nuestra Plaza de Armas para pedirle 
al gobernador los dejen trabajar y hasta le dejaron un asador de carne. Somos nada. -¡FUEGO!- Le dijeron a 
Marcos. Que en Querétaro a nadie se le niega un vaso de agua ni una orden de aprehensión. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 

FUENTES 
DIARIOS LOCALES  Y NACIONALES SEMANARIOS Y QUINCENARIOS SITIOS WEB 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO T: TRIBUNA DE QUERÉTARO ALMX: ALTERNATIVO.MX 
N: NOTICIAS M: MAGAZINE ADN: ADN INFORMATIVO 

AM: AM I18: INFORMATIVO 18 CyP: CIUDAD Y PODER 
CQ: CAPITAL QUERÉTARO FQ: FUTURO DE QUERÉTARO CI: CÓDICE INFORMATIVO 

PA: PLAZA DE ARMAS LP: LIBERTAD DE PALABRA INQRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO PC: PODER CIUDADANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN VS: VOZ DE LA SIERRA B: SEMANARIO BITÁCORA 
EM: EL MOSQUITO  RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO 

EE: EL ECONOMISTA M: MAGAZINE DE QUERÉTARO 
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO  

R: REFORMA 
 

LJ: LA JORNADA  
E: EXCÉLSIOR  

 

SALUDOS CORDIALES 
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 


